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В России и мире 

Уклонение вместо здравоохранения. Бюджеты 
всего мира в этом году недосчитываются $483 
млрд в виде налогов 

По подсчетам организации Tax Justice 
Network, за год правительства всего мира 
недосчитываются почти $0,5 трлн из-за 
уклонения от уплаты налогов со стороны 
международных корпораций и частных лиц. 
Этой суммы хватило бы, чтобы трижды 
вакцинировать все населCOVID-19. В случае с 
беднейшими странами 
налоговые потери в разы и десятки раз 
превышают их бюджеты на здравоохранение. 
Во вторник международная неправительственная 
организация Tax Justice Network (TJN) 
представила ежегодный доклад «State of Tax 
Justice 2021», посвященный потерям государств 
мира от неуплаты налогов и вывода средств и 
активов в налоговые убежища — как со стороны 
международных корпораций, так и со стороны 
состоятельных частных лиц. В общей сложности 
бюджеты недополучают в этом году около $483 
млрд — на 13% больше, чем годом ранее. В 
отчете отмечается, что этой суммы хватило бы на 
то, чтобы трижды обеспечить все население 
Земли вакциной от COVID-19. 
В подготовке доклада вместе с TJN  
участвовали неправительственная организация 
Global Alliance for Tax Justice и международная 
федерация профсоюзов Public Services 
International. По их подсчетам, потери на $312 
млрд приходятся на крупные корпорации, $171 
млрд — на частых лиц. По подсчетам авторов 
исследования, крупные корпорации ежегодно 
выводят до $1,2 трлн своих прибылей в 
налоговые убежища, тем самым недоплачивая 
налоги примерно на 40% всей своей 
международной прибыли. 
Большая часть всех потерь приходится на 
наиболее богатые страны: $443 млрд против 
$39,7 млрд у бедных стран. Однако негативное 
влияние на бедные страны сильнее: авторы 
доклада сравнили налоговые потери с 
совокупными затратами на здравоохранение. В 
случае с бедными странами налоговые потери 
соответствуют почти половине (48%) их бюджетов 
на здравоохранение, для богатых стран эта доля 
составляет лишь 9,8%. 
Лидерами по налоговым потерям оказались США 
($113,5 млрд), Великобритания ($52 млрд), 
Германия ($43,7 млрд) и Франция ($41,3 млрд). 

Потери соответствуют 7,2% от бюджета на 
здравоохранение для США, 23,3% — для 
Великобритании, 13,8% — для Германии и 18,9% 
— для Франции. В то же время в некоторых 
беднейших странах небольшие в абсолютных 
числах потери иногда в десятки раз превышают 
местные бюджеты на здравоохранение: так, 
потери Чада составляют чуть менее $2 млрд, что 
соответствует 1837% его расходов на 
здравоохранение, а Демократическая Республика 
Конго теряет $639 млн — 303% бюджета на 
здравоохранение. По подсчетам авторов 
исследования, налоговые потери России 
составляют $3,1 млрд, что соответствует 5,7% 
расходов на здравоохранение. 
Заморская территория Великобритании 
Каймановы острова лидирует среди налоговых 
убежищ — на нее приходится 17,2% всех мировых 
налоговых потерь. Далее идут Великобритания 
(14,1%), Сингапур (6,3%), Люксембург (6,2%) и 
Нидерланды (5,7%). 
«Потери на $483 млрд, связанные с налоговыми 
убежищами, — это лишь верхушка айсберга. Это 
то, что мы видим на поверхности, благодаря 
прогрессу в налоговой прозрачности, 
произошедшему за последнее время. Но мы 
знаем, что под поверхностью находится намного 
больше налоговых злоупотреблений, приводящих 
к намного большим налоговым потерям», — 
отмечает аналитик данных TJN Мирослав 
Палански. В качестве методов борьбы с 
уклонением от уплаты налогов TJN, как и годом 
ранее, рекомендует введение налога на 
сверхприбыль транснациональных корпораций и 
налога на роскошь, а также создание Конвенции 
ООН и международного форума, который занялся 
бы выработкой соответствующих стандартов. ■ 

Интернет. Телеком. Технологии. 
Кибербезопасность 

Новый герой: ЦБ спасет россиян от мошенников. 
Особенно страдают от криминала школьники и 
пенсионеры 

Центробанк предложит отказаться от 
дистанционных банковских услуг, чтобы 
обеспечить российским гражданам защиту от 
мошенников, сказал первый замглавы 
департамента информационной безопасности 
Центробанка Артем Сычев.  
«74% населения России активно пользуются 

https://www.kommersant.ru/doc/5078591
https://www.kommersant.ru/doc/5078591
https://www.kommersant.ru/doc/5078591
https://iz.ru/1251654/sofia-smirnova/novyi-geroi-tcb-spaset-rossiian-ot-moshennikov
https://iz.ru/1251654/sofia-smirnova/novyi-geroi-tcb-spaset-rossiian-ot-moshennikov
https://iz.ru/1251654/sofia-smirnova/novyi-geroi-tcb-spaset-rossiian-ot-moshennikov
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безналичными средствами платежа, в основном 
дебетовыми картами. 77% опрошенных 
владельцев карт выбирали безналичные расчеты 
как приоритетные. Разные возрастные группы 
неодинаково интенсивно пользуются такими 
инструментами, как электронные кошельки или 
банковские карты», — рассказал заместитель 
директора Института коммуникационного 
менеджмента НИУ ВШЭ Александр Пушко. По его 
мнению, достаточно активно сейчас банковскими 
картами начинают пользоваться школьники. 
«Летом этого года было проведено исследование 
аналитической компании НАФИ, где было 
установлено, что многие школьники уже имеют 
личные банковские карты — таких 59%. Охват 
молодой аудитории получается очень обширный. 
Исследования показывают, что категория 
школьников 14–17 лет достаточно неплохо 
осведомлена о возможном мошенничестве с 
помощью карт. Но, с другой стороны, они очень 
доверчивы и иногда могут использовать карту на 
тех торговых площадках, особенно в интернете, 
которые вызывают серьезные вопросы и 
подозрения в мошенничестве», — подчеркнул 
эксперт. 
Александр Пушко считает, что именно эта 
категория находится под угрозой. С ним согласен 
аналитик ФГ «Финам» Алексей Коренев. 
«Безусловно, данная мера способна защитить 
определенную часть наших сограждан, в первую 
очередь не слишком искушенных в финансовых 
операциях, от действий мошенников», — отметил 
он. 
 
Защита старшего поколения 
«Вторая категория — это люди старших 
возрастных групп. Таких тоже немало: порядка 
25% наших пенсионеров получают пенсию на 
банковские карты и, соответственно, достаточно 
активно ими пользуются. Понятно, что эта 
категория старших возрастных групп 
демонстрирует достаточно низкий уровень 
финансовой грамотности», — подчеркнул 
Александр Пушко. Он напомнил, что, по данным 
одного из исследований, в ответ на вопрос «Какие 
данные вы можете предоставить по запросу 
магазина или банка?» только 12% из старшей 
возрастной группы правильно отвечали на 
вопросы, и не вызывали сомнений, что они смогут 
применить свои знания на практике. 
«Мошенничество по отношению к людям старших 
возрастных групп происходит, как правило, не в 
интернете, а когда им звонят и под разными 
предлогами пытаются выманить номер 

банковской карты, срок действия и CVV-код. Для 
этой категории, может быть, стоит поставить 
некую защиту в виде запрета на операции с 
картой, например в интернете», — резюмировал 
эксперт. 
Отказ от дистанционных каналов ставит целью 
защиту старшего поколения, считает директор 
банковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. 
«[Мошенничества с применением] средств 
социальной инженерии направлены в первую 
очередь на людей, плохо ориентирующихся в 
современных банковских сервисах, а таких среди 
лиц пожилого возраста большинство. Кроме того, 
данная категория пользователей банковских 
услуг и сейчас отдает предпочтение 
традиционным сервисам, оказываемым в 
офлайн-формате. При этом, по статистике Банка 
России, по итогам второго квартала 2021 года 
ключевым источником угроз являются 
дистанционные каналы связи (на них пришлось 
81,8% зафиксированных инцидентов)», — 
рассказал «Известиям» Константин Бородулин. 
Полной защиты от мошенников нововведения 
предоставить не смогут, но процент 
мошеннических операций благодаря отказу от 
предоставления услуг в дистанционной форме на 
определенное время должен снизиться, 
прогнозирует он. 
«Пусть не сами пожилые люди сообразят, что им 
можно отключиться от дистанционных банковских 
услуг, пусть им где-то подскажут и помогут дети 
или знакомые. Но если тот или иной клиент банка 
не собирается пользоваться дополнительными 
услугами, брать кредиты, оформлять на себя 
банковские карты, тем более осуществлять все 
это дистанционно, то отключение такого рода 
услуг гарантированно обезопасит их от того, что 
кто-то воспользуется их персональными данными 
или возьмет на их имя большой кредит, или 
похитит деньги с банковского счета», — также 
считает Алексей Коренев. 
По мнению аналитика, услуга по отказу от 
некоторых видов банковских сервисов не носит 
абсолютного и безусловного характера и при 
определенных обстоятельствах от нее можно и 
отказаться. «Но только при личном визите в 
соответствующее кредитное учреждение, что 
также снижает риски мошенничества», — 
подчеркнул он. 
«Можно с уверенностью сказать, что те, кто 
заблокировал у себя дистанционные банковские 
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услуги, в какой-то мере будут надежно защищены 
от всякого рода жуликов», — полагает Алексей 
Коренев. 
 
Станет ли это преградой для цифровизации 
«Учитывая активное расширение банками 
клиентской базы среди молодого поколения, 
данные нововведения не должны стать преградой 
к дальнейшей цифровизации отрасли. Помимо 
этого, очень важным моментом станет усиление 
взаимодействия между Банком России, банками, 
операторами связи, а также правоохранительные 
органами. Только имея возможность оперативно 
отследить конечных интересантов 
противоправных схем, можно надеяться на 
изменение ситуации в лучшую сторону», — сказал 
Константин Бородулин. 
Сейчас все наиболее распространенные схемы 
мошенничества основаны на социальной 
инженерии, то есть напрямую не связаны с 
цифровыми каналами. Напротив, из-за лимитов 
операций в цифровых каналах мошенники часто 
убеждают своих жертв снимать средства в кассах 
банков или делать переводы через отделения, 
заявила «Известиям» руководитель практики по 
оказанию консультационных услуг компаниям 
финансового сектора КПМГ в России и СНГ 
Наталия Ракова. 
«И мы еще не слышали ни об одном случае 
предотвращения подобного мошенничества 
сотрудниками отделений банков», — подчеркнула 
она. 
По словам Наталии Раковой, также мошенники 
успешно получают кредиты в офлайн-каналах 
банков по поддельным документам, или 
убеждают свою жертву получить там кредит 
самостоятельно, снять его наличными и 
перевести им. «Таким образом, если инициатива 
по запрету на операции в цифровых каналах и 
сократит количество мошеннических операций, то 
ненамного. Например, сложнее будет совершать 
операции, связанные с хищением средств 
электронной идентификации. Данная инициатива 
также может в какой-то мере замедлить развитие 
цифровых банковских продуктов и снизить их 
доступность для клиентов, которые выберут 
отказаться от дистанционного доступа», — 
считает Наталия Ракова. 
По ее мнению, возможностью ограничить 
дистанционный доступ воспользуются наиболее 
консервативные слои населения, менее 
просвещенные относительно финансовых услуг и 
не доверяющие новым технологиям. 
 

За своих счет: банковские операции предлагают 
согласовывать с родственниками  
 
Россиянам предлагают согласовывать свои 
банковские операции с родственниками и 
другими доверенными лицами. Как выяснили 
«Известия», такой способ защиты от 
финансовых мошенников хотят прописать в 
законодательстве депутаты Госдумы от 
«Единой России». По их мнению, если 
человека обманули или ввели в заблуждение 
при переводе средств на чужой счет, его 
доверенное лицо может отказать в 
совершении этой операции и тем самым 
сохранить деньги. В ЦБ «Известиям» 
сообщили, что готовы рассмотреть 
законопроект. Во фракциях Госдумы 
отнеслись к инициативе по-разному, а вот 
эксперты считают, что ее можно поддержать. 
Как выяснили «Известия», депутат Госдумы от 
«Единой России» Наталья Костенко направила на 
отзыв в ЦБ законопроект «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ». Новыми 
нормами предлагается предоставить гражданам 
право подачи заявления в банк, в котором они 
поручают своим доверенным лицам, например 
родственникам, давать согласие или блокировать 
финансовые операции по их счетам. Документы 
имеются в распоряжении «Известий». 
«В мой адрес поступают обращения 
пострадавших от действий финансовых 
мошенников. По словам заявителей, хищения 
денежных средств с их банковских счетов или 
иные несанкционированные операции 
происходили после звонков телефонных 
мошенников. В разговоре злоумышленники 
представлялись сотрудниками банка, 
правоохранительных или иных надзорных 
органов. Для реализации преступного умысла 
заявители должны были передать 
злоумышленникам свои данные (номера 
банковских карт, CVC-кодов и пр.) или выполнить 
указанный алгоритм действий», — сообщает 
Наталья Костенко зампреду ЦБ РФ Сергею 
Швецову. 
По ее словам, обратившиеся к ней граждане 
считают, что если бы о звонке злоумышленников 
были осведомлены их родственники или иные 
доверенные лица, то хищения денежных средств 
не произошло. 
«В связи с этим в целях предотвращения 
финансовых потерь и снижения риска 

https://iz.ru/1251370/natalia-bashlykova/za-svoikh-schet-bankovskie-operatcii-predlagaiut-soglasovyvat-s-rodstvennikami
https://iz.ru/1251370/natalia-bashlykova/za-svoikh-schet-bankovskie-operatcii-predlagaiut-soglasovyvat-s-rodstvennikami
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совершения мошеннических операций мною был 
подготовлен проект закона», — говорится в 
письме в ЦБ. 
В пояснительной записке к законопроекту, 
которая имеется у «Известий», парламентарий 
отмечает, что проблема обмана россиян сегодня 
более чем актуальна. Согласно данным Банка 
России, за первое полугодие 2020 года были 
совершены несанкционированные операции со 
средствами граждан, в результате которых у них 
было украдено свыше 4 млрд рублей. 
Также в документе отмечается, что летом этого 
года ЦБ уже дал рекомендацию по 
предотвращению финансовых потерь и снижению 
риска совершения мошеннических операций в 
отношении лиц с инвалидностью и иных 
маломобильных групп населения. Кредитным 
организациям было рекомендовано предоставить 
возможность таким россиянам осуществлять 
дополнительный контроль финансовых операций 
с помощью доверенных лиц. 
— Этим законопроектом мы хотим дать 
возможность дополнительной самостоятельной 
защиты для всех россиян. Чтобы все, кто захочет, 
написав заявление, могли установить 
дополнительный контроль за своими 
финансовыми операциями путем их одобрения 
родственниками или другими выбранными 
доверенными лицами, — пояснила «Известиям» 
Наталья Костенко. 
По ее словам, по сути, речь идет о новой 
банковской услуге, когда финансовая 
организация по решению клиента по телефону 
будет уведомлять его доверителей о снятии или 
переводе превышенного лимита денежных 
средств, который должен будет устанавливать 
сам гражданин. 
В пресс-службе ЦБ РФ «Известиям» сообщили, 
что банк получил законопроект и рассмотрит его. 
«Известия» обратились за комментариями в 
несколько кредитных организаций, среди 
которых, в частности, Альфа-банк, ВТБ, 
Сбербанк, Тинькофф банк, банк «Открытие», 
Газпромбанк, Почта Банк, Россельхозбанк и 
РНКБ. 
 
Нелишняя проверка 
Во фракциях Госдумы отнеслись к инициативе по-
разному. 
— Лично я считаю, что законопроект можно 
поддержать. Мы наблюдаем рост социального 
мошенничества, особенно в отношении 
социально уязвимых групп населения. 
Активизировались телефонные мошенники, 

которые пытаются получить доступ к личным 
данным граждан. Тяжелее всего приходится 
людям старшего поколения, которым по 
сравнению с молодежью очень сложно работать с 
новыми цифровыми технологиями, — пояснил 
«Известиям» зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов. 
В КПРФ проблему мошенничества признают, 
однако считают, что инициативу надо еще 
доработать. 
— Такая проблема существует. Но, по сути, 
исходя из этой инициативы, человек, написавший 
такое заявление о доверенных лицах, фактически 
признается в недееспособности. Не думаю, что 
люди с этим согласятся. Хотя, безусловно, нужно 
искать способы защиты населения от 
мошенников, — пояснил «Известиям» член 
фракции, депутат Госдумы Сергей Обухов. 
В «Справедливой России» и «Новых людях» 
готовы изучить законопроект и дать свою оценку 
после его внесения в парламент. 
Член экспертного совета Госдумы по 
небанковским финансово-кредитным 
организациям, глава Агентства защиты прав 
потребителей финансовых услуг Елена Фасахова 
считает, что законопроект заслуживает 
поддержки. 
— Схема обмана у всех одинаковая. Телефонный 
мошенник звонит жертве, представляясь 
сотрудником либо банка, либо 
правоохранительных органов. Он сообщает, что 
происходит несанкционированное снятие 
денежных средств со счета гражданина и в связи 
с этим он должен либо побежать в банкомат снять 
деньги и переложить их на другой счет, либо 
назвать свои личные данные. При этом, как 
правило, они говорят гражданам: ни с кем не 
советуйтесь и срочно выполните требуемые 
действия, — пояснила она «Известиям». 
По ее словам, это хорошая инициатива, так как 
речь идет о добровольности дополнительной 
проверки финансовых операций. Ведь зачастую 
сами жертвы мошеннических схем говорят о том, 
что если бы у них была возможность проверить 
или с кем-то посоветоваться, то они не перевели 
бы деньги неизвестно кому. 
 
Власти предложили разрешить делиться 
данными о звонках и трафике  
 
Предполагается, что на это понадобится 
согласие абонента. Министерство считает, что 
такую информацию можно будет 
использовать при борьбе с мошенниками, а 

https://www.rbc.ru/technology_and_media/19/11/2021/61971b2b9a7947ff94c3906c?from=from_main_4
https://www.rbc.ru/technology_and_media/19/11/2021/61971b2b9a7947ff94c3906c?from=from_main_4
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также при предоставлении туристических 
услуг 
Минэкономразвития предложило снять тайну 
связи с информации о соединениях, трафике и 
платежах абонента оператору. Поправки к закону 
о связи, разработанные ведомством, 
опубликованы на портале проектов нормативных 
правовых актов. Первым на них обратил 
внимание «Коммерсантъ». 
При наличии согласия пользователя операторы 
смогут передавать соответствующие данные 
третьей стороне. В поправках говорится, что 
полный список сведений, с которых снимут тайну 
связи, и порядок их предоставления определит 
правительство. 
Нынешний подход к порядку ведения баз 
абонентов не позволяет бизнесу использовать 
имеющуюся информацию, в том числе в рамках 
комплексных услуг и сервисов, говорится в 
пояснительной записке к проекту. 
В пользу поправок Минэкономразвития приводит 
несколько доводов — возможных вариантов 
использования данных с согласия пользователя: 

• использование данных туристическими 
партнерскими сервисами. При въезде в 
регион турист будет получать от них 
информацию о событиях, местных 
достопримечательностях и экскурсиях; 

• использование данных в борьбе с 
мошенниками. К примеру, оператор 
сможет передавать банку информацию, в 
каком регионе находится абонент. Если у 
того попытаются списать со счета деньги 
в другом регионе, банк заблокирует такую 
операцию; 

• оператор сможет создать базу 
потенциально мошеннических номеров и 
в момент звонка с такого номера 
предупредить абонента. 

В России под тайной связи понимаются три вида 
информации, которые регулируются разными 
нормами. Первое — само содержание разговоров 
и переписок, его защищает конституционное 
право на неприкосновенность частной жизни. 
Второе — имена абонентов, они считаются 
персональными данными, могут передаваться с 
согласия. Третий вид — сведения о соединениях, 
то есть откуда шел звонок, сколько длился и 
сколько стоил. Сейчас операторы мобильной 
связи могут раскрывать информацию, 
составляющую тайну связи, только по решению 
суда или в виде обезличенных моделей. 
В Минцифры поддержали предложение 

Минэконоразвития, но предложили прописать в 
тексте законопроекта порядок предоставления 
третьи лицам данных об абонентах и 
оказываемых им услугах, пишет «Коммерсантъ». 
В МТС газете сообщили, что инициатива 
Минэкономразвития «должна упорядочить 
взаимодействие с абонентами». В «МегаФоне» 
«ВымпелКоме» и Tele2 не стали комментировать 
законопроект. 
Преподаватель Moscow Digital School Олег 
Блинов обратил внимание на то, что проект 
закона, представленный ведомством, наделяет 
правительство правом в одностороннем порядке 
определять правила доступа третьих лиц к 
информации как о биллинге, так и о самом 
абоненте. Однако при этом гарантии, что для 
этого согласие абонентов будет обязательным 
условием, нет. «Вероятно, доступ к данным будет 
у правоохранительных органов и у компаний, 
которые включены в регуляторные песочницы», 
— предположил Блинов. ■ 
  

 
Экономика. Финансы. Общество. 
Потребительский рынок, рынок труда 
 
Семь из десяти россиян назвали свое 
материальное положение трудным  
 
Более двух третей жителей России 
недовольны своим финансовым положением, 
согласно исследованию ВШЭ. Однако число 
тех, кто верит, что оно может улучшиться, 
выросло почти вдвое по сравнению с первым 
годом пандемии 
69% россиян утверждают, что испытывают 
финансовые сложности; одновременно с этим 
каждый четвертый (24%) надеется, что его 
материальное положение в ближайшее время 
улучшится, тогда как в прошлом году так считал 
лишь каждый десятый. Таковы результаты 
опроса, проведенного Центром исследований 
гражданского общества и коммерческого сектора 
НИУ ВШЭ (исследование есть у РБК). 
 
Как проводилось исследование 
Опрос проводился среди городского и сельского 
населения старше 18 лет в формате личного 
интервью в июне 2021 года, в исследовании 
приняли участие более 2 тыс. человек. 
 
Россияне надеются на лучшее 
О том, что месячный доход семьи легко позволяет 

https://www.rbc.ru/economics/19/11/2021/6196262a9a7947ae23974abf?from=from_main_1
https://www.rbc.ru/economics/19/11/2021/6196262a9a7947ae23974abf?from=from_main_1
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удовлетворять основные потребности, сообщили 
менее трети опрошенных (29%). Большинство 
(69%) испытывают те или иные финансовые 
трудности — чаще всего говорят о нехватке денег 
люди старшего возраста (51–65 лет) и жители сел. 
Ситуация 2021 года мало отличается от 
прошлогодней — в 2020 году о материальных 
сложностях заявляли 66% жителей страны. 

 
Несмотря на то что ситуация с личными 
финансами не улучшается, опрошенные стали 
более оптимистичны в прогнозах, чем в год 
начала пандемии коронавируса. Так, почти 
каждый четвертый респондент (24%) ожидает 
улучшения своего материального положения. 
Этот показатель сопоставим с допандемийным 
2019 годом, когда на положительные перемены 
надеялись 26% россиян, и он в два раза больше, 
чем весной 2020 года, когда только 10% 
опрошенных полагали, что положение изменится 
в лучшую сторону. 

 
Подросший в 2021 году оптимизм по поводу 
улучшения материальных условий связан с 
произошедшей адаптацией, в ходе которой 
работники менее успешных секторов экономики 
переключились на другие направления, сказал 
РБК проректор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. 
«Сказался дефицит кадров и отток мигрантов — 
появились возможности для трудоустройства. 
Вместе с этим заработная плата стала расти в 
среднем на 9%, а в таких отраслях, как торговля, 
ИT, строительство, — до 13%», — добавил 
Сафонов. Немаловажной стала и работа 
региональных властей по введению точечных 
ограничений, благодаря этому массово 
предприятия уже не закрывались, продолжил он. 
«Но рост заработной платы коснулся не всех, к 
тому же уровень инфляции остается высоким, 
поэтому большинство людей (69%) чувствуют это 
своим карманом», — заключил Сафонов. 
Негативных изменений в 2021 году ожидает 
каждый пятый (21%), 44% полагают, что их 
финансовое положение останется прежним. Чем 
моложе респонденты, тем оптимистичнее их 
прогнозы. Доля ожидающих улучшений россиян 
снижается с возрастом — с 50% среди тех, кому 
от 18 до 30 лет, до 11% среди людей старше 65 
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лет. 
Финансовая обеспеченность незначительно 
влияет на помощь близким: 70% из тех, кто с 
трудом удовлетворяет основные потребности, 
оказывают поддержку родным, так же поступали 
75% россиян из числа тех, кто никаких 
материальных проблем не испытывает. 
РБК направил запрос в пресс-службу 
правительства с просьбой прокомментировать 
результаты опроса ВШЭ. 
 
Как пандемия повлияла на доверие в 
обществе 
Уровень доверия в пандемию снизился, но не 
настолько, чтобы об этом заговорило 
большинство, делают вывод авторы 
исследования. Более половины опрошенных 
(51%) уверены, что снижения доверия людей друг 
к другу не произошло, однако почти треть 
респондентов все же ощутили снижение. Только 
9% согласны с тем, что россияне стали больше 
доверять друг другу. При этом каждый четвертый 
житель России стал более настороженно 
относиться к окружающим. 

 
 
О повышении уровня настороженности чаще 
всего говорят вдовы или вдовцы, а также 
россияне, которые много времени заботятся о 
собственном здоровье, следует из опроса. 
 

Кто реально помогал в пандемию 
Исследователи также задавали респондентам 
вопросы, кто, с их точки зрения, должен был 
помогать людям на самоизоляции и кто помогал в 
действительности. 71% опрошенных считают, что 
госучреждения и социальные службы должны 
были приходить на помощь в локдаун, но только 
каждый пятый опрошенный (26%) считает, что эти 
структуры реально помогали населению. Роль 
реальных помощников нуждающимся выполняли 
родные и близкие (71%). Меньше всего разрыв 
между ожидаемой и реальной помощью оказался 
у волонтеров (46 против 42%). 

 
Государство воспринимается как институт, 
который обязан оказывать качественную помощь 
в короткие сроки и помогать финансово, говорит 
политолог Алексей Макаркин. «Поэтому если 
люди не получали то, на что они рассчитывали, 
претензии предъявлялись именно к государству. 
Также люди ждали больших материальных 
преференций, непрерывно шло сравнение с 
западными странами», — продолжает он. На этом 
фоне волонтеры воспринимались как люди, 
которые могли и не помогать, но делали это 
добровольно, — и такая картина воспринималась 
россиянами более благосклонно, резюмировал 
Макаркин. 
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Похожие результаты исследователи из ВШЭ 
получили ранее летом при опросе 
представителей НКО: с тем, что представители 
госучреждений должны были помогать, 
согласились 85%, но реальную помощь от них 
отметили только 39%. 
Какую-либо помощь в пандемию получал 
практически каждый четвертый россиянин (лично 
или через других членов семьи). 43% от 
получивших помощь рассказали, что это были 
денежные пособия. На втором месте по частоте 
получения помощи — услуги волонтеров в 
решении бытовых проблем (18%). Материальную 
помощь чаще всего получали мужчины (от 31 до 
40 лет) с детьми до 18 лет, состоящие в браке, а 
нематериальную помощь (лекарства, 
продовольственные наборы) — женщины. 
 
Минфин досрочно встретил Новый год. Годовой 
план доходов выполнен за десять месяцев 
 
По итогам января—октября профицит 
федерального бюджета превысил 2 трлн руб., 
а годовой план по доходам перевыполнен. 
Среди причин таких «доходных успехов» — 
рост нефтяных цен, увеличение внутренних 
оборотов из-за восстановления деловой 
активности и наращивание упавшего из-за 
пандемии импорта. Расходная же часть 
госказны обходится без рекордов — траты по 
итогам десяти месяцев исполнены на 73% от 
годовых назначений. Расходы, впрочем, из-за 
новых выплат населению, «антиковидной» 
помощи бизнесу и иных трат уточненной 
росписью бюджета были заметно увеличены. 
 

 
За октябрь профицит федерального бюджета 

вырос еще на полтриллиона и по итогам десяти 
месяцев составил 2,14 трлн руб., следует из 
опубликованных Минфином предварительных 
данных. При доходах в 20,43 трлн руб. расходы 
января — октября составили 18,29 трлн руб. 
Доходы этого периода значительно превзошли 
показатель как кризисного 2020-го (более чем на 
5 трлн руб.), так и 2019 года (почти на 4 трлн руб.). 
В итоге за два месяца до окончания года план на 
2021-й уже выполнен на 109%. 
При этом по нефтегазовым доходам годовой 
ориентир перевыполнен на 22%, по 
ненефтегазовым — на 3%. Факторы такого 
уверенного роста поступлений: более чем 
полуторакратное увеличение нефтяных цен (в 
среднем в эти десять месяцев баррель Urals 
стоил $67,5 против $40,8 годом ранее), 
увеличение сборов внутреннего НДС на фоне 
восстановления деловой активности (до 4,5 трлн 
руб., плюс 31% к такому же периоду прошлого 
года), а также существенный рост импорта (ввоз 
товаров из стран дальнего зарубежья за десять 
месяцев увеличился на 28%). Улучшили баланс 
бюджета и разовые поступления: 200 млрд руб. 
транша по операции покупки правительством 
контрольного пакета акций Сбербанка у ЦБ и 146 
млрд руб. штрафа «Норникеля» за инцидент с 
разливом топлива под Норильском. 
Последние прогнозы по итоговому исполнению 
бюджета в 2021 году Минфин представлял в 
конце сентября вместе с внесением в Госдуму 
проекта бюджета на следующую трехлетку — 
тогда планировалось закрыть этот год с 
небольшим дефицитом в 276 млрд руб., или 0,2% 
ВВП. По всей видимости, результат будет 
лучшим, хотя в нынешнем объеме профицит вряд 
ли сохранится. Ведь как известно, значительная 
часть бюджетных трат традиционно приходится 
на последний месяц года, поэтому декабрьские 
расходы могут быть в два-три раза выше 
среднемесячных. 
Что касается расходной части бюджета, то она 
обходится без рекордов. Траты по итогам десяти 
месяцев пока исполнены на 73%. 
Стоит отметить, что в связи с выплатами 
населению, «антиковидной» помощью бизнесу и 
иными новыми тратами расходная часть в 
уточненной росписи бюджета существенно 
увеличена — с заложенных в действующем 
законе о бюджете 21,52 трлн руб. до 24,92 трлн 
руб., то есть сразу на 3,4 трлн руб. Самый крупный 
раздел бюджета — «Социальная политика» (6,44 
трлн руб.) — исполнен на 85,6%. Уровень 
исполнения второго по размеру раздела — 

https://www.kommersant.ru/doc/5077399
https://www.kommersant.ru/doc/5077399
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«Национальная экономика» (3,69 трлн руб., 
включает в себя в том числе госинвестиции) — 
равен 71,5%. Траты по разделу «Национальная 
оборона» (3,41 трлн руб.) исполнены на 70,6% от 
годовых назначений. ■ 
 

 
Банковский сектор. Финтех. МФО. Тренды. 
Показатели. Риски. Регулирование 
 
В законопроект о прямых количественных 
ограничениях на необеспеченные кредиты 
внесены существенные поправки 
 
ЦБ не получит права вводить прямые 
ограничения по ссудам отдельно для 13 
системно значимых банков: пункт уберут из 
рассматриваемых Думой поправок. Такой 
подход исключит миграцию заемщиков в 
менее крупные банки, считают эксперты 
Банк России не сможет вводить специальные 
ограничения на выдачу необеспеченных кредитов 
только для системно значимых кредитных 
организаций (СЗКО) — в особую категорию они 
выделяться не будут. Пункт, предоставлявший ЦБ 
такую возможность, убран из доработанного ко 
второму чтению законопроекта о прямых 
количественных ограничениях, рассказали РБК 
два источника, участвующие в обсуждении. Глава 
комитета Госдумы по финансовым рынкам 
Анатолий Аксаков и пресс-служба ЦБ это 
подтвердили. 
В первом чтении документ был принят 21 октября. 
Он предусматривает, что «прямые 
количественные ограничения могут быть 
дифференцированными в зависимости от 
значений характеристик кредитов (займов), от 
вида микрофинансовых организаций, от видов 
лицензий, выдаваемых банкам, и (или) отнесения 
кредитных организаций к системно значимым». 
На понедельник, 15 ноября, поправки ко второму 
чтению законопроекта существовали в трех 
версиях, с которыми ознакомился РБК, в каждом 
из вариантов СЗКО отдельно не выделялись. 
Глава комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков подтвердил, что системно 
значимые банки не будут подпадать под 
отдельное регулирование, добавив, что 
законопроект «еще согласовывается». На 
заседании комитета Госдумы по финансовому 
рынку Аксаков сообщил, что документ будет 
вынесен на второе чтение на этой неделе. 
В ходе обсуждения законопроекта с 

федеральными органами власти было принято 
решение, что лимиты должны в равной степени 
применяться ко всем банкам с универсальной 
лицензией, чтобы не допускать регулятивного 
арбитража и возможного перетока рискованных 
кредитов, например с высокой долговой нагрузкой 
заемщика, из одной группы банков в другую, 
сообщили РБК в пресс-службе Банка России. В 
связи с этим возможность дифференциации 
макропруденциальных лимитов для СЗКО была 
исключена, добавили там. 
 
О каких ограничениях идет речь 
Банк России добивается того, чтобы получить 
право напрямую запрещать банкам и 
микрофинансовым организациям (МФО) 
выдавать некоторые виды кредитов или займов 
сверх установленных лимитов. По задумке 
регулятора, прямые количественные 
ограничения будут использоваться ЦБ для 
сдерживания кредитования наиболее уязвимых 
групп заемщиков с высокой долговой нагрузкой. 
Максимально допустимую долю выдач ссуд «с 
ограничениями», а также их виды будет 
определять совет директоров Банка России. 
Первоначально заявленный срок вступления 
проекта в силу — 1 января 2022 года. 
Законопроект о расширении полномочий ЦБ был 
внесен в Госдуму в марте этого года. Хотя он 
не нашел полной поддержки в правительстве, 
президент поручил принять его до 1 декабря 
этого года. 
 
Что еще изменится в законопроекте 
Обновленные версии документа больше не 
содержат слов «прямые количественные 
ограничения». Вместо этого предлагается 
использовать термин «макропруденциальные 
лимиты». Суть нового инструмента при этом 
практически не меняется: предполагается, что 
Банк России будет определять максимально 
допустимую долю отдельных видов кредитов или 
займов физлицам от общего объема ссуд, 
которые смогут одобрять банки или МФО. В 
кредитный портфель также будут включаться 
ссуды, полученные участниками рынка по 
договорам переуступки прав требования (цессии). 
Уровень лимитов, порядок их расчета и 
применения будут отдельно определяться 
Банком России. 
Свобода ЦБ вводить запреты для кредиторов 
будет ограничена: ст. 43 закона «О Центральном 
банке», которая должна была утратить силу, 
продолжит действовать. Она гласит, что 

https://www.rbc.ru/newspaper/2021/11/16/6192760c9a79470b44cebd07
https://www.rbc.ru/newspaper/2021/11/16/6192760c9a79470b44cebd07
https://www.rbc.ru/newspaper/2021/11/16/6192760c9a79470b44cebd07
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регулятор может применять прямые ограничения 
на отдельные операции для всех банков только 
после консультаций с правительством. В новых 
версиях законопроекта по-разному изложены 
сценарии, при которых ЦБ сможет использовать 
лимиты. Проект поправок от 1 ноября 
предполагает, что решение о введении лимита 
должно приниматься на основании некой 
методики Банка России. Версия от 11 ноября 
содержит пункт о том, что ЦБ сможет принимать 
решения с учетом «факторов риска увеличения 
долговой нагрузки заемщиков», определяемых 
самим регулятором. В том же документе 
прописано временное ограничение этой опции — 
после 1 января 2024 года ЦБ уже не сможет 
принимать подобные решения. Аксаков в 
разговоре с РБК сказал, что такая идея 
предлагалась, «но в документе этого нет». 
«Это (право определять лимиты. — РБК) отдается 
на откуп Центральному банку, но при этом будет 
прописана, возможно, в постановлении Госдумы 
рекомендация о недопущении регуляторного 
арбитража для разных секторов рынка», — 
пояснил депутат. 
Из всех обновленных версий законопроекта 
исчезла норма о том, что кредиторы обязаны 
будут информировать потребителей о введенных 
запретах на кредитование. Этот пункт ранее не 
поддерживали банки. «Эта норма была 
исключена, чтобы не создавать избыточную 
административную нагрузку на банки и МФО», — 
пояснили РБК в пресс-службе ЦБ, добавив, что 
для граждан важно знать свой уровень долговой 
нагрузки, особенно если она превышает 50% 
доходов, и законопроект, обязывающий банки 
уведомлять заемщиков о рисках высокой 
долговой нагрузки, уже принят Госдумой в первом 
чтении. А информация об установлении 
макропруденциальных лимитов и так будет 
публичной, указали в ЦБ. 
Из-под действия прямых количественных 
ограничений предлагается вывести кредиты или 
займы юридическим лицам, предоставленные на 
бизнес-цели. Исключения, как и в уже принятом 
варианте, также распространяются на ипотеку и 
автокредиты. 
 
Нужен ли особый подход к крупнейшим 
банкам 
Право на запрет выдач некоторых видов кредитов 
необходимо ЦБ, поскольку имеющиеся 
ограничительные инструменты работают не так, 
как хотелось бы, поясняла в интервью РБК глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. Она 

отмечала, что банки, имеющие большой запас 
капитала, слабо реагируют на повышение 
макропруденциальных надбавок по 
необеспеченным ссудам, которые сейчас имеет 
право применять ЦБ для охлаждения розницы. 
По оценкам Ассоциации банков России (АБР), на 
1 июля 2021 года совокупный капитал банковского 
сектора составлял 11,74 трлн руб., увеличившись 
на 3,2% с начала года (.pdf). 87,7% капитала 
сектора приходилось на системно значимые 
кредитные организации. На тот момент их было 
12 (Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Альфа-банк, 
Россельхозбанк, «Открытие», Промсвязьбанк, 
Московский кредитный банк, Совкомбанк, 
«ЮниКредит», Росбанк и Райффайзенбанк), в 
октябре в этот список вошел Тинькофф Банк с 
капиталом 148,6 млрд руб. 
Системно значимые банки — это и банки с 
универсальной лицензией, пояснил Аксаков отказ 
выделения крупных игроков в отдельную группу 
для регулирования (в проекте прописано, что 
лимиты для банков с универсальной и базовой 
лицензией могут быть разными). «В принципе был 
подход сделать вообще без дифференциации, 
был подход с дифференциацией и указать 
отклонение, скажем так, каждого уровня банков и 
микрофинансовых организаций, но посчитали, что 
это очень сложно будет», — добавил депутат. 
«Понятно, что основные объемы выдач 
[необеспеченных кредитов] приходятся на топ-10. 
Но вместе с тем у средних и небольших 
кредитных организаций другие условия 
фондирования и, соответственно, более высокие 
ставки по кредитным продуктам», — отмечает 
управляющий директор отдела валидации 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Он считает, что 
прямые ограничения не должны приводить к 
побочным эффектам «в виде разбалансировки 
конкурентных условий работы кредиторов». 
Единый подход к расчету лимита для 
универсальных банков, без акцента на системно 
значимых, выглядит логично, соглашается 
старший директор аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch Антон Лопатин. 
«Иначе получится так, что клиенты банков, к 
которым применяются более жесткие ПКО, могут 
обратиться к другим игрокам и в результате 
эффективность ограничений будет ниже», — 
поясняет аналитик. 
Применения прямых количественных 
ограничений только для системно значимых 
банков уже было бы достаточно, чтобы 
существенно охладить рост рискового 
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потребкредитования в целом по системе, говорит 
старший кредитный эксперт Moody’s Ольга 
Ульянова. «Но включение всех видов кредиторов 
в периметр ограничений позволит выровнять 
правила игры на микроуровне», — заключает она. 
 
ЦБ раскрыл сроки и параметры прямых 
ограничений на кредиты 
 
Банк России начнет применять запреты на 
выдачу некоторых видов ссуд во второй 
половине 2022 года. Это затронет новые 
кредиты, но не помещает заемщикам при 
возникновении проблем получить 
реструктуризацию, уточнили в ЦБ 
Банк России начнет применять прямые 
количественные ограничения на выдачу 
некоторых видов ссуд не раньше середины 2022 
года, сообщила на конференции S&P глава 
департамента финансовой стабильности ЦБ 
Елизавета Данилова. Она напомнила, что 
законопроект, который наделит регулятора таким 
правом, еще не принят Госдумой. Но даже если 
он вступит в силу 1 января следующего года, 
новые ограничительные меры от ЦБ начнут 
вводиться не сразу. 
«Естественно, мы будем смотреть на ситуацию на 
рынке, на динамику роста долговой нагрузки, где 
будем смотреть на разные показатели и на 
макроуровне, и на индивидуальном уровне 
заемщиков, будем смотреть распределение 
рискованных кредитов, как развивается ситуация. 
Все равно мы должны будем дать банкам какое-
то время на то, чтобы они подстроили свои 
системы, для того чтобы отслеживать эти лимиты, 
которые будут устанавливаться. Мы ожидаем 
использования такого инструмента скорее во 
второй половине следующего года, если в этом 
будет необходимость», — сказала Данилова. Она 
подчеркнула, что ЦБ уже дважды в этом году 
повышал для банков макропруденциальные 
надбавки на выдачу необеспеченных кредитов, 
чтобы сдержать рост необеспеченного 
кредитования (надбавки увеличивают нагрузку на 
капитал при выдаче кредитов, которые Банк 
России считает нежелательными). 
«Возможно, этих мер будет достаточно, но, 
повторюсь, мы будем отслеживать ситуацию», — 
добавила глава департамента ЦБ. 
В сентябре глава Банка России Эльвира 
Набиуллина говорила в интервью РБК, что 
ситуация на рынке потребкредитования 
потребует от ЦБ быстрого перехода к прямым 

запретам на выдачу некоторых видов ссуд. «Мы, 
скорее всего, сразу будем использовать эти меры 
[после появления соответствующих 
полномочий]», — допускала она. Позднее 
председатель ЦБ отмечала, что банкам 
потребуется время, чтобы настроить свои 
информационные, технологические системы. 
 
С марта 2021 года в Госдуме находится 
законопроект, который наделит ЦБ правом 
напрямую запрещать банкам и 
микрофинансовым организациям (МФО) 
выдавать некоторые виды кредитов или займов 
сверх установленных лимитов. По задумке 
регулятора, прямые количественные 
ограничения, или макропруденциальные 
лимиты, будут использоваться ЦБ для 
сдерживания кредитования наиболее уязвимых 
групп заемщиков с высокой долговой нагрузкой. 
Максимально допустимую долю выдач ссуд «с 
ограничениями», а также их виды будет 
определять совет директоров Банка России. 21 
октября законопроект был одобрен Госдумой в 
первом чтении. Участники рынка и 
законодатели совместно с ЦБ уже обсудили 
поправки ко второму чтению, писал РБК: в 
частности, планировалось исключить из новой 
версии опцию введения прямых ограничений 
только для системно значимых банков. 
 
Как будут выглядеть ограничения 
Различий в лимитах для банков действительно не 
будет, подтвердила Данилова: «Для МФО также 
будут устанавливаться свои лимиты, но для 
банков дифференциация не планируется». Глава 
департамента ЦБ также сообщила, что новые 
ограничительные меры не затронут уже 
накопленные кредитные портфели банков. 
«Будет ограничиваться, например, доля кредитов 
в новых выдачах с высоким ПДН, и эта доля будет 
для всех банков единой», — сказала Данилова. 
Она не уточнила, будет ли считаться новой 
выдачей реструктуризация ссуды. Текущие 
версии законопроекта не предполагают 
исключений для реструктурированных 
необеспеченных ссуд — только для ипотеки и 
автокредитов. РБК направил запрос в Банк 
России. 
По словам Даниловой, темпы роста 
потребкредитования в России в октябре 
замедлились, но «нельзя сказать, что этот тренд 
устойчивый». Конкретных данных она не привела. 
По итогам девяти месяцев 2021 года портфель 

https://www.rbc.ru/finances/18/11/2021/619630619a7947b31b957d46?from=from_main_7
https://www.rbc.ru/finances/18/11/2021/619630619a7947b31b957d46?from=from_main_7
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необеспеченных кредитов в российских банках 
вырос на 19,2% в годовом выражении, до 11,3 
трлн руб., следует из данных ЦБ. 
По оценкам аналитиков Frank RG, в октябре 
российские банки выдали населению 1,8 млн 
кредитов наличными на 564,4 млрд руб. По 
сравнению с сентябрем количество новых ссуд 
сократилось на 8,7%, а объем — на 10,6%. 
«Теоретически тот банк, который рефинансирует 
кредиты заемщика, выданные другими банками, 
выдает новую ссуду. Но, возможно, 
реструктуризация или рефинансирование не 
будут расцениваться как новые выдачи и этот 
вопрос как раз будет разрешен в пользу 
заемщиков, чтобы дать им возможность 
перекредитоваться», — сказал РБК директор 
группы «Финансовые институты» S&P Сергей 
Вороненко. Иначе возникнет ситуация, когда 
наиболее закредитованная часть населения не 
сможет получить рефинансирование, объяснил 
он. 
Реструктуризация задолженности по кредиту 
происходит через изменение условий договора, а 
не заключение нового, пояснил РБК 
представитель ЦБ. «Предоставления нового 
кредита при этом как правило не осуществляется 
и, как следствие, обязанности по соблюдению 
МПЛ (макропруденциального лимита. — РБК) на 
дату реструктуризации не возникает. При этом 
«искусственная» реструктуризация в целях 
выхода из-под действия МПЛ невозможна, 
поскольку кредит, предоставленный с высоким 
показателем долговой нагрузки, продолжит 
учитываться в размере лимита», — сказал он. В 
ЦБ также напомнили, что особенности кредитов 
на цели рефинансирования уже учитываются в 
регулировании. Дублированный учет новой 
ссуды, направленной на погашение старой, 
исключен, добавил представитель регулятора. 
Как отмечает Вороненко, Банк России вряд ли 
будет активно приенять прямы ограничения на 
выдачу кредитов. «Это действительно может 
быть некий козырь в кармане ЦБ в отношении 
наиболее агрессивных игроков, которые 
концентрируются на высокорисковом сегменте, — 
лимиты скажутся в первую очередь на них. 
Думаю, это очень крайняя мера, которая если и 
будет применяться, то очень точечно», — считает 
аналитик. Вороненко ожидает, что рынок 
потребкредитования в 2022 году «сам 
стабилизируется и прямые ограничения могут не 
понадобиться». По прогнозам S&P, в 2021–2022 
годах темпы потребкредитования в России 
замедлятся до 15–20% к концу этого года. 

ЦБ поддержал идею запрета ставок в 365% 
годовых для микрозаймов 
 
ЦБ одобрил идею снизить предельную ставку 
по займам для граждан. С июля 2019 года в 
России действует законодательное 
ограничение на уровне 1% в день. МФО 
считают, что из-за пересмотра порога им 
придется чаще отказывать заемщикам 
Банк России готов поддержать снижение 
максимальной ставки по микрозаймам с 
закрепленного в законодательстве уровня — 1% в 
день. Такое заявление глава Центрального банка 
России Эльвира Набиуллина сделала, выступая в 
Госдуме. 
«Мы думаем, что настала пора снизить, как вы и 
предложили, максимальную ставку кредита по 
микрофинансовым организациям. Мы это делали, 
законы были приняты. Я думаю, что пора это 
сделать», — отреагировала она на предложение 
депутатов. 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин также 
поддержал идею. «Нареканий очень много, людей 
практически разоряют. Давайте мы посмотрим и 
ограничим ставки для микрозаймов. Мы должны 
думать о людях, а не о тех, кто занимается 
ростовщичеством», — подчеркнул он. 
Ограничение процентной ставки по кредитам и 
займам начало действовать в России с января 
2018 года — предельная стоимость ссуды 
сначала была установлена на уровне 2,5% в день, 
а к июлю 2019 года доведена до 1% в сутки. 
Одновременно действует ограничение на 
переплату по займам для должников — общие 
выплаты с учетом суммы долга, процентов и 
штрафов не могут более чем в 2,5 раза 
превышать первоначально взятую взаймы сумму. 
В первую очередь эти меры сказались на 
сегменте микрокредитования и на займах «до 
зарплаты» (payday loan, PDL). По данным ЦБ, на 
конец первого полугодия среднерыночное 
значение полной стоимости кредита (ПСК) по 
краткосрочным микрозаймам составляло 350% 
годовых, то есть вблизи законодательно 
установленного потолка (.pdf). Выдачи 
микрозаймов в России в этом году растут 
рекордными темпами: только за второй квартал 
микрофинансовые компании выдали населению 
7,9 млн новых займов на 104,6 млрд руб., следует 
из статистики крупнейшего объединения на рынке 
МФО — саморегулируемой организации «МиР». 
В первом полугодии выдачи приблизились к 200 
млрд руб., что почти на треть больше результата 
второй половины прошлого года, когда 

https://www.rbc.ru/finances/18/11/2021/61963c769a7947b8b9e17375?from=from_main_1
https://www.rbc.ru/finances/18/11/2021/61963c769a7947b8b9e17375?from=from_main_1
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кредитование в России начало 
восстанавливаться после первой волны 
пандемии. Численность заемщиков МФО в России 
на 1 июля составляла 11,9 млн человек. 
 
Как на идею снизить ставки смотрят МФО 
Если предельная ставка по займам снова будет 
законодательно ограничена, бизнесу придется 
это выполнять, но заемщикам лучше не станет, 
говорит председатель совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев: «Те МФО, кто пилотировал 
самостоятельно ставку ниже 1%, особенно в 
сегменте краткосрочных займов, признали, что 
удержать рентабельность возможно, только еще 
сильнее сократив количество одобрений». 
Он ожидает, что ужесточение требований 
приведет к временному резкому сокращению 
выдач займов, но в долгосрочной перспективе 
компании смогут повысить качество своих 
портфелей. 
«Вопрос в том, куда пойдут за заемными 
средствами те, кому откажут в МФО. Компании и 
так значительно ужесточили требования к оценке 
заемщика в последние годы. В это же время 
эксперты стали фиксировать рост объемов 
теневого рынка. Обязать бизнес снизить ставку 
законодательно можно, а обязать при этом 
сохранять высокий уровень одобрения для 
обеспечения финансовой доступности — нет. 
Неплатежеспособный спрос не исчезнет от 
снижения ставок», — указал Мехтиев. 
Лидеры рынка будут перестраиваться — 
ужесточат скоринговую политику и 
сосредоточатся на качественной клиентской базе, 
говорит гендиректор IDF Eurasia в России (бренд 
MoneyMan) Ирина Хорошко. 
МФО не смогут предлагать более низкие ставки по 
займам без значительной оптимизации расходов 
на маркетинг и верификацию, замечает 
управляющий директор компании «Лайм-Займ» 
Олеся Киселева. Она считает, что сохранить 
баланс смогут только игроки с достаточным 
масштабом бизнеса. 
Удержать рентабельность бизнеса можно, снизив 
затраты, но сейчас они растут на 10–20% в год, 
оценивает председатель совета директоров 
группы «Финбридж» Леонид Корнилов. Он 
связывает это в первую очередь с ростом 
регуляторной нагрузки. «Крупные игроки рынка и 
так ужесточили требования к качеству заемщиков. 
Ужесточат еще — и заемщики будут вынуждены 
дальше обращаться к черным кредиторам», — 
добавляет Корнилов. 
Снижение предельной ставки скажется на 

рентабельности бизнеса и приведет к уходу 
большого количества МФО с рынка, допускает 
гендиректор МФК «Займер» Роман Макаров. По 
его оценкам, реестр микрофинансовых 
организаций может сократиться на 20–30%. Как 
следует из данных ЦБ на 17 ноября, в России 
услуги микрофинансирования предоставляют 
1263 МФО. «Прежде всего уйдут те компании, 
которые с трудом пережили последние этапы 
регулирования рынка», — замечает Макаров. Но 
на рынке есть компании, которые успешно 
работают при ставке ниже 1% в день, указывает 
он. 
Пересмотр предельной ставки мало что поменяет 
для крупных МФО, считает гендиректор МФК 
«МигКредит» Олег Гришин. «Весь бизнес-подход 
лидеров рынка лежит в области работы с 
повторными клиентами. Поэтому основная 
прибыль находится не в части процентного 
дохода, что тоже важно, а скорее в области 
снижения кредитного риска», — подчеркивает он, 
допуская, что с рынка уйдут небольшие компании 
с одним продуктом в линейке, выдающие займы в 
офлайне. «Но это даже к лучшему, потому что 
рынок очистится», — заключает Гришин. 
Компромиссным решением гендиректор 
«МигКредита» считает снижение предельной 
ставки до 0,85% в день (примерно соответствует 
310% годовых). 
Для каждой компании уровень ставки, которая 
позволяет им развиваться, разный, отмечает 
гендиректор ГК Eqvanta (бренды «Быстроденьги» 
и «Турбозайм») Андрей Клейменов. «Ставка 
играет здесь не ключевую роль. Например, есть 
ограничение по переплатам — больше 150% 
суммы полученного займа клиент никогда не 
переплатит, а если это привести к 365 дням года, 
средняя ставка получается менее 0,5% в день», 
— говорит он. 
 
Для чего нужны ограничения 
Снижение предельной ставки направлено на 
защиту прав заемщиков, замечает директор по 
банковским рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин: «Ставки по микрозаймам «до 
зарплаты», как и по микрозаймам на срок до 180 
дней до 100 тыс. руб., у большинства компаний на 
рынке составляют 360–365% годовых, то есть на 
пределе разрешенного. Задача Банка России — 
не допустить чрезмерного роста отдельных, 
наиболее чувствительных характеристик 
закредитованности населения». 
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Точка безубыточности для крупных МФО в 
сегменте PDL, по словам аналитика, находится в 
районе 150–200% годовых. «Более резкое 
снижение (предельной ставки. — РБК) может 
повлечь за собой существенные риски для 
легальных кредиторов, поэтому едва ли Банк 
России поддержит более радикальное снижение 
процентной ставки, чем до 200–250% годовых», — 
полагает Уклеин. Но даже такое сокращение он 
считает существенным для МФО и соглашается с 
прогнозами компаний о сокращении численности 
игроков на рынке. 
«Для потребителей ограничение предельной 
ставки всегда является положительным 
моментом, однако для МФО высокий уровень 
ставок является своего рода обязательной 
частью бизнес-модели», — замечает директор 
банковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. Более высокая ставка позволяет 
микрофинансовым компаниям выдавать займы 
клиентам, которым отказывают банки, 
напоминает он. «Важно избежать ситуации, когда 
ограничение ставки приведет к уходу с рынка ряда 
МФО», — считает аналитик. 
 
Ипотека гонит на запад. «СберИндекс» 
проанализировал тренды отечественного рынка 
жилищного кредитования 
 
Доля клиентов с ипотекой, чья зарплата не 
превышает 20 тыс. руб., за два года выросла 
на 50%, подсчитали аналитики «Сбера». Но 
среднестатистический ипотечный заемщик 
получает больше, чем в среднем по стране 
Зарплата «типичного ипотечного заемщика» в 
России сейчас составляет 60–100 тыс. руб., тогда 
как в среднем по стране она находится в 
диапазоне 50–55 тыс. руб., говорится в 
исследовании «Рынок жилья: есть ли риск 
падения цен?» (есть у РБК), которое подготовил 
проект Сбербанка «СберИндекс». Расчеты 
сделаны на основе ипотечного портфеля самого 
«Сбера». На 1 октября его доля на рынке ипотеки 
составляла 49,9%, следует из данных Frank RG. 
По оценкам аналитиков, с 2019 года доля граждан 
с зарплатой менее 20 тыс. руб., имеющих 
жилищные кредиты, поднялась в полтора раза — 
с 1,4 до 2,1% (учитывается число заемщиков с 
ипотекой в «Сбере» от общего количества 
клиентов банка). Это больше, чем у других групп: 
например, те, кто получает 20–40 тыс. руб., 
увеличили свое присутствие на рынке ипотеки на 
30%, чуть более медленный (но сопоставимый 

прирост) показали люди с доходами от 40 тыс. до 
100 тыс. руб. Существенно (на 35%, с 8,7 до 
11,8%) выросла доля ипотечников среди граждан, 
получающих 150–250 тыс. руб. 
Основной прирост пришелся на кризисный 2020 
год на фоне низких ставок. В целом в январе 
октябре рост популярности ипотеки в России 
замедлился и прирост заемщиков оказался 
меньше, чем в прошлом году, независимо от 
уровня зарплаты клиентов, следует из 
материалов Сбербанка. 
 
Чем отличаются стратегии богатых и 
малообеспеченных ипотечников 
Более 80% ипотечных заемщиков с доходами до 
40 тыс. руб. живут за пределами Москвы, 
Подмосковья, Санкт-Петербурга и Ленобласти. 
Они же, как правило, покупают относительно 
недорогие квартиры стоимостью 2,4–2,7 млн руб., 
но в отличие от состоятельных клиентов готовы 
отдавать банкам большой первоначальный взнос. 
Так, 21% заемщиков с зарплатой до 20 тыс. руб. в 
этом году брали ипотеку с первоначальным 
платежом более 50% стоимости недвижимости. 
Среди клиентов с доходом от 1 млн руб. таких 
оказалось всего 15%. 
«Это может объясняться тем, что многие из этих 
(малообеспеченных. — РБК) ипотечников 
продают старую квартиру и берут ипотеку на 
сумму, не хватающую для покупки нового жилья в 
более хорошем доме или большей площадью. 
Также более крупные первоначальные взносы 
среди небогатого населения могут объясняться 
тем, что эти люди в два раза чаще, чем 
остальные, используют материнский капитал для 
взносов», — поясняют аналитики «Сбера». 
Независимо от уровня дохода все ипотечники 
стремятся погасить кредит досрочно, разница 
только в скорости, показывают расчеты «Сбера». 
Спустя три года после оформления ипотеки 
среднестатистический российский заемщик 
выплачивает 42% от суммы ссуды. Клиенты с 
зарплатой до 40 тыс. руб. успевают досрочно 
погасить 37% основного долга, а ипотечники с 
доходом выше 500 тыс. руб. — 62%. 
На горизонте трех лет с момента заключения 
договора риски выхода на просрочку у 
обеспеченных и небогатых ипотечников 
существенно не отличаются. Доля 
неплательщиков в группе с доходом до 20 тыс. 
руб. оказывается чуть выше 0,15%, а в 
зарплатной группе от 500 тыс. руб. — чуть ниже. 
По данным Frank RG, за десять месяцев 2021 года 
российские банки заключили с клиентами 1,56 

https://www.rbc.ru/newspaper/2021/11/16/619137f89a7947a6772609b3
https://www.rbc.ru/newspaper/2021/11/16/619137f89a7947a6772609b3
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млн ипотечных договоров на 4,59 трлн руб. Объем 
выданной ипотеки досрочно превысил рекорд 
прошлого года, который до этого считался самым 
успешным для российского рынка. С 1 июля 2021 
года в России обновились параметры программ 
льготной ипотеки, но это привело лишь к 
временному охлаждению спроса. 
Уже в октябре выдачи жилищных кредитов в 
целом по рынку превысили 500 млрд руб. 
«Ипотека находится на длинном тренде роста», — 
подчеркивают аналитики «Сбера». Они 
указывают на рост объема клиентских заявок по 
сравнению с первым полугодием и смещением 
спроса в семейную ипотеку. 
 
Где живут ипотечники с разными доходами и 
какую недвижимость предпочитают 
Как отмечают аналитики «Сбера», квартир в 
России больше, чем домохозяйств (0,46 квартиры 
на человека), но метраж недвижимости не 
дотягивает до уровня других стран. Так, на 
россиянина приходится 27 кв. м жилья, а на 
жителя стран Центральной или Восточной 
Европы — 30 кв. м. 
При этом, по данным исследования, в 2020–2021 
годах среднюю площадь приобретаемых квартир 
смогли увеличить именно низкодоходные группы 
населения России. Граждане с доходами до 20 
тыс. руб. и от 20 тыс. до 40 тыс. руб. покупали 
жилье большей площади как на первичном, так и 
на вторичном рынке, хотя метраж таких квартир 
оказался немногим выше 35 кв. м. 
Более 70% квартир, которые покупают 
обеспеченные заемщики, находятся в домах с 
монолитными или кирпичными стенами. Но 
половина клиентов с невысоким доходом тоже 
приобретают именно такую недвижимость. 
Частично это связано с тем, какие объекты 
выводят на рынок застройщики, но аналитики 
«Сбера» допускают снижение цен на квартиры в 
панельных и блочных домах из-за сокращения 
интереса потребителей к такому жилью. 
Рост ипотечного рынка стимулирует миграцию 
населения с востока России на запад. По оценкам 
«Сбера», в 66 регионах страны заемщики взяли 
на родине меньше новостроек в ипотеку, чем в 
других регионах. «И этот отток не был 
сбалансирован переезжающими в данный 
регион», — подчеркивают аналитики. 
Чистый приток населения за счет ипотеки 
наблюдается в десяти регионах. Помимо Москвы, 
Подмосковья и Ленинградской области это 
Свердловская, Новосибирская, Ростовская, 

Воронежская, Ярославская области, Адыгея и 
Краснодарский край. В этих же субъектах 
прослеживается наибольший рост цен на 
недвижимость, отмечается в исследовании. 
В семи регионах России — Мурманской и 
Магаданской областях, Ненецком автономном 
округе, Камчатском крае, Карачаево-Черкесии, 
Туве и Чечне — отток самый заметный. В этих 
субъектах цены на жилье тоже растут, но уже есть 
предпосылки для их падения, допускают 
аналитики «Сбера». Речь идет о 
низкокачественном готовом жилье. «В этих 
регионах строится достаточно много нового 
жилья, но его покупатели стремятся продать 
имеющуюся квартиру в «старом фонде», на 
который нет покупателей из-за низкого прироста 
населения, что ведет к стагнации цен в этом 
сегменте рынка», — отмечается в обзоре. По 
оценкам «Сбера», разнонаправленная динамика 
цен в таких регионах может создавать 
определенные риски для рынка недвижимости и 
строительной отрасли. 
«На уровне государства растут аргументы для 
распространения программы реновации на все 
города-миллионники (и не только), чтобы решить 
проблему формирования «навеса» неликвидных 
квартир, которая будет мешать новому 
строительству», — резюмируют авторы 
исследования. 
 
Российские банки массово повысили ставки по 
ипотеке 
 
Из-за роста ключевой ставки ЦБ российские 
банки один за другим увеличивают ипотечные 
ставки. В то же время они снижают ставки по 
льготным программам, пытаясь 
компенсировать общий рост 
Банк России может рассмотреть дальнейшее 
повышение ключевой ставки для сдерживания 
инфляции. Об этом заявила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, выступая в Госдуме. До этого 
регулятор уже шесть раз увеличивал ключевую 
ставку. Сейчас показатель достиг 7,5% годовых. 
Рост ключевой ставки уже привел к удорожанию 
ипотеки — одни банки заявили о повышении 
ставок по жилищным кредитам, другие 
рассматривают такую возможность в ближайшее 
время. 
«Сбер» — повысил, ВТБ — с 22 ноября 
Уже повысил ставки по ипотеке крупнейший 
российский банк — Сбербанк. Так, базовая ставка 
по ипотеке при покупке жилья в новостройках 

https://realty.rbc.ru/news/619382bb9a794757ff1bb341?from=column_11
https://realty.rbc.ru/news/619382bb9a794757ff1bb341?from=column_11
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теперь составляет 8,8% (+0,4 п.п.), при покупке 
готового жилья — 9,1% (+0,6 п.п.). Это стало 
третьим повышением ставок Сбербанком в 
текущем году. Одновременно банк снизил на 0,3 
п.п. ставки по семейной ипотеке. Минимальная 
ставка начинается от 4,7% годовых. 
«Тренд очевиден: в декабре мы ожидаем 
очередное повышение. Все макроэкономические 
прогнозы, которые сейчас есть, говорят о том, что 
мы заходим в очередной виток повышения ставок 
как по ключевой ставке, так и по ипотечным, 
депозитным ставкам и так далее. По 
предварительным прогнозам, скорее всего, в 
четвертом квартале 2022-го и к началу 2023 года 
мы ожидаем стагнацию или снижение ставок», — 
прокомментировала директор управления по 
работе с партнерами и ипотечного кредитования 
Московского банка ПАО Сбербанк Алия 
Кирьянова на Федеральном девелоперском 
форуме. 
Вслед за Сбербанком о планах повысить ставки 
по ипотеке сообщил второй крупнейший банк 
страны — ВТБ. «С учетом резкого изменения 
ключевой ставки, анонсированных планов ЦБ по 
ее росту в декабре, а также повышения ипотечных 
ставок другими игроками ВТБ принял решение с 
22 ноября также пересмотреть ставки по 
ипотеке», — рассказали в пресс-службе банка. 
Ставку по ипотеке для клиентов банка при покупке 
квартир в новостройках и на вторичном рынке 
повысят на 0,7 п.п., до 9% годовых. 
Рефинансирование ипотеки других банков будет 
доступно под 9,1% годовых. Ставки в рамках 
госпрограмм (на них приходится около 20% 
спроса) останутся без изменений. Для клиентов, 
которые получили одобрение по ипотеке до 21 
ноября включительно, условия пересматривать 
не будут. Одобренная ВТБ ставка продолжит 
действовать четыре месяца. «По нашим 
прогнозам, в случае дальнейшего повышения 
ключевой ставки до 8% ипотека на рынке может 
снова подорожать», — не исключили в ВТБ. 
Кто еще повысил ставки по ипотеке 
Повышением ипотечных ставок уже 
отреагировали крупнейшие банки из топ-10. 
Например, Росбанк с 11 ноября 2021 года 
повысил ставки по ипотечным продуктам на 0,75% 
за исключением программ с государственной 
поддержкой. Согласно условиям, указанным на 
сайте банка, минимальная ставка на покупку 
жилья в новостройке и на вторичке начинается от 
7,85%, в готовом доме — от 8,85%. 
В банке не исключают, что это не последнее 

повышение ставок. «Существует риск еще более 
сильного повышения ключевой ставки, так как 
темп ускорения инфляции может принудить Банк 
России продолжить цикл ужесточения денежно-
кредитной политики», — отметил директор 
департамента ипотечных продуктов и цифрового 
бизнеса «Росбанк Дом» Вадим Мамонов. 
В ноябре Альфа-Банк также повысил на 0.3 п.п. 
ставки по программам «Строящееся жилье» и 
«Рефинансирование». Из данных, указанных на 
сайте банка, следует, что ставка при покупке 
квартиры в новостройке составляет 9,09% 
годовых, на вторичке — 7,99%. «Ставка по 
льготной ипотеке с государственной поддержкой 
была снижена на 0,06 п.п. В отношении 
дальнейших планов можем сказать, что следим за 
рынком и смотрим на развитие ситуации», — 
рассказали в пресс-службе банка. 
Уже пересмотрел ипотечные ставки ПСБ. В 
начале ноября банк повысил их на 0,2 п.п. Сейчас 
ставки по ипотеке по базовым программам 
составляют для новостроек — 8,9% годовых, на 
вторичном рынке жилья — 8,99% годовых. Для 
зарплатных клиентов действует пониженная 
ставка — от 8,2%. «В настоящее время банк не 
планирует менять ставки. Мы следим за рыночной 
конъюнктурой и при необходимости 
скорректируем условия», — добавили в ПСБ. 
В стадии принятия 
Некоторые банки еще не успели пересмотреть 
ставки по ипотеке после повышения ключевой. Но 
не исключают роста ставок в ближайшей 
перспективе. «В своей политике по ставкам мы 
ориентируемся на макроэкономические 
показатели и конкурентную среду. Сейчас 
готовимся принять решение относительно 
повышения или сохранения текущих ипотечных 
ставок», — рассказали в пресс-службе банка 
«Открытие». 
В банке «Дом.РФ» отметили, что придерживаются 
комбинированной политики в отношении 
процентных ставок по программам жилищного 
кредитования. «С одной стороны, мы не можем 
оставаться в стороне в соответствии с рыночной 
конъюнктурой и допускаем возможность 
повышения ставок в ближайшей перспективе. С 
другой стороны, нам удается использовать 
потенциал как для снижения ставок, так и для 
улучшения условий по некоторым программам за 
счет оптимизации процессов и внутренней 
экономии», — пояснил директор розничных 
продуктов Банка «Дом.РФ» Евгений Шитиков. 
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Недавно «Дом.РФ» снизил ставки по нескольким 
льготным программам — например, на 0,1 п.п. по 
семейной ипотеке, до 4% годовых. Пока решения 
о повышении ставок по основным программам 
банк не принимал. 
 
Кто успел, кто опоздал: у россиян сократился 
спрос на рефинансирование 
 
В банках фиксируют снижение спроса на 
программы перекредитования, выяснили 
«Известия», опросив крупные финансовые 
организации. Такая тенденция стала 
следствием роста ключевой ставки, отметили 
представители банков. В ряде из них 
отмечают сокращение показателей по 
рефинансированию как потребкредитов, так и 
ипотеки в диапазоне 20–40%. В ЦБ 
«Известиям» заявили, что в условиях 
увеличения ставок по вновь выдаваемым 
жилищным займам следует ожидать 
дальнейшего снижения спроса на программы 
перекредитования. Эксперты советуют в 
условиях экономической неопределенности и 
роста процентов брать взаймы на покупку 
только необходимых товаров и услуг. 
По мере постепенного повышения ключевой 
ставки интерес к программам рефинансирования 
как ипотеки, так и кредитов снижается, отметили 
представители опрошенных «Известиями» 
банков. В рамках возврата к нейтральной 
денежно-кредитной политике ЦБ с марта по 
октябрь 2021-го шесть раз подряд повысил 
ключевую, скорректировав ее на последнем 
заседании сразу на 0,75 п.п., до 7,5%. Тогда как 
еще в начале весны этот показатель был на 
историческом минимуме в 4,25%. 
Сокращение спроса на программы 
рефинансирования жилищных ссуд фиксируют в 
МТС Банке. По словам руководителя кластера 
розничного кредитования организации Ивана 
Барсова, в ипотеке размер процентной ставки 
играет первостепенное значение, поэтому вслед 
за ключевой привлекательность таких 
предложений для граждан уменьшилась. 
Изменений спроса на услуги перекредитования 
потребзаймов или других продуктов не 
наблюдается, добавил он. 
― В связи с неоднократным повышением 
ключевого показателя и среднерыночной ставки 
по ипотеке в течение 2021-го снижается спрос на 
рефинансирование в целом, ― согласился 
старший вице-президент розничного бизнеса 

банка «Санкт-Петербург» Дмитрий Алексеев. ― 
Перекредитование жилищных ссуд в октябре 
сохранилось на уровне сентября, но по 
сравнению с таким же периодом 2020 года упало 
на 40%. Аналогичные показатели по 
потребзаймам некорректно сравнивать с 
прошлогодним, когда на все виды кредитов 
интерес был существенно ниже. 
В крымском РНКБ отметили, что в октябре в 
сопоставлении с сентябрем 2021 года объем 
выданных кредитов увеличился на 16%, но по 
сравнению с таким же периодом прошлого года он 
уменьшился на 35%. Снижение обусловлено тем, 
что большая часть клиентов, которые ранее 
брали займы по повышенным ставкам, уже 
рефинансировали их год назад, когда они были 
ниже, объяснили в организации. При этом в РНКБ 
фиксируют рост заявок на перекредитование 
ипотеки, как по отношению к сентябрю, так и 
соответствующему периоду 2020-го. 
Колебания спроса на программы 
рефинансирования наблюдают и в УБРиР. В 
банке рассказали: в октябре 2021-го по сравнению 
с прошлогодним наблюдается снижение выдач на 
20%, что связано с минимальными ставками в 
2020 году и их ростом в текущем. 
В ВТБ поделились, что в сегменте ипотеки 
основная часть заемщиков успела переоформить 
кредиты под более низкий процент, поэтому пик 
программы пройден в первом полугодии на фоне 
исторически низких ставок. Интерес на 
рефинансирование потребкредитов сохраняется, 
добавили там. 
Между тем рост спроса на услуги 
перекредитования видят в Газпромбанке, 
«Зените» и Абсолют Банке. По словам директора 
департамента розничных продуктов Абсолют 
Банка Виталия Костюкевича, если в сентябре 
доля рефинансирования ипотеки была 0,5%, то в 
октябре увеличилась до 1%, что также выше 
прошлогоднего показателя. Он уверен: этому 
способствовали ожидания клиентов по 
дальнейшему росту ставок и попытки успеть 
получить хорошие условия. 
По данным «Сравни.ру», в конце сентября ставки 
на рефинансирование кредитов в крупных банках 
были в диапазоне 14,5–22%, в конце октября ― 
15,9–22,9%. Ипотеки ― 8–11,2% и 8–11,9% 
соответственно. 
 
Брать по необходимости 
В Центробанке «Известиям» подтвердили 
снижение доли ипотечных кредитов на 
рефинансирование в совокупном объеме 

https://iz.ru/1245579/roza-almakunova/kto-uspel-kto-opozdal-u-rossiian-sokratilsia-spros-na-refinansirovanie
https://iz.ru/1245579/roza-almakunova/kto-uspel-kto-opozdal-u-rossiian-sokratilsia-spros-na-refinansirovanie
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предоставленных ссуд. Она достигла пика в 
феврале этого года ― 13,6% и в дальнейшем 
постепенно снижалась, составив в сентябре 6,6%. 
В условиях увеличения ставок по вновь 
выдаваемым жилищным займам следует ожидать 
дальнейшее снижение доли кредитов по 
программам перекредитования, полагают в 
регуляторе. 
В ближайшие месяцы интерес к 
рефинансированию ипотеки будет падать, в 
отношении потребкредитов до конца года спрос 
останется на высоком уровне, но в дальнейшем 
всё будет зависеть от ставок и тех ограничений, 
которые постепенно вводит ЦБ в области 
беззалоговых ссуд, уверен Дмитрий Алексеев из 
«Санкт-Петербурга». В Абсолют Банке, где пока 
фиксируют рост спроса на эту услугу, полагают, 
что в ноябре доля перекредитования должна 
вернуться к снижению. Переоформлять займы, 
открытые в 2020 году, сейчас выгодно для 
потребителя только в случае нужды в 
дополнительной сумме или уменьшения платежа, 
подчеркнули в УБРиР. 
Главная польза рефинансирования заключается 
в улучшении условий по кредиту или ипотеке, 
сокращении общей суммы долга и ежемесячных 
платежей, напомнил эксперт Академии 
управления финансами и инвестициями Алексей 
Кричевский. Он добавил, что в условиях роста 
ставок на рынке заемщик получает уже меньше 
выгоды от перекредитования. Также стоит учесть, 
что от такого продукта можно выиграть, 
воспользовавшись им на отрезке в первую треть 
или четверть времени обслуживания займа, 
отметил эксперт. 
― Ставка рефинансирования зависит от 
ключевой, как и по кредитам в целом. Однако 
ожидать снижения базового показателя ЦБ 
раньше второй половины 2022-го не стоит, ― 
добавил он. 
По словам аналитика «Финама» Игоря Додонова, 
новый раунд снижения ключевой ставки трудно 
предсказать, учитывая текущую ситуацию с 
инфляцией в стране и мире. В условиях 
экономической неопределенности и роста ставок 
стоит брать кредит на покупку только того, без 
чего в данный момент никак нельзя обойтись, 
советует он. 
В конце октября глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
заявила, что по базовому прогнозу, в следующем 
году ключевая ставка в среднем составит 7,3 
8,3% годовых, а в 2023-м — 5,5–6,5%. 
 
 

Статус отказа: в ЦБ ждут уменьшения числа 
блокировок банковских операций 
 
Отказов в проведении банковских операций 
должно стать меньше. Этому поспособствует 
запуск «антиотмывочной» платформы, 
рассказали «Известиям» в ЦБ. Пилотирование 
проекта «Знай своего клиента» начнется в 
декабре 2021 года. В нем примут участие 40 
банков, среди них ― «Открытие», 
Райффайзенбанк, Росбанк, «Зенит», СКБ-банк, 
узнали «Известия». При этом представители 
бизнеса и эксперты опасаются, что процесс 
перехода на новую оценку рисков может 
повлечь массовые ошибочные блокировки. 
Банк России в декабре 2021 года планирует 
начать пилотное тестирование платформы «Знай 
своего клиента» (ЗСК) для отладки ее работы и 
апробации взаимодействия с кредитными 
организациями в реальных условиях, сообщили 
«Известиям» в регуляторе. Система разделит 
бизнес по принципу светофора на три группы по 
степени риска «отмывания» денег. Сейчас 
каждый банк самостоятельно анализирует 
клиентов, тогда как платформа ЗСК будет 
предоставлять консолидированную 
Центробанком информацию. 
― Благодаря информационному сервису банки 
смогут сконцентрировать свое внимание на 
операциях высокого уровня риска и отказаться от 
многих «перестраховочных» запросов к клиентам. 
При использовании банками платформы ЗСК 
ожидается существенное снижение числа отказов 
в выполнении распоряжений клиентов за счет 
широкого спектра операций, в отношении которых 
такие отказы не будут допускаться, ― ожидают в 
ЦБ. 
Банк России накопил значительный опыт в 
выявлении и квалификации подозрительных 
операций на разных звеньях платежных цепочек, 
добавили в ЦБ: в 99% случаев кредитные 
организации подтверждают релевантность 
оценок, сделанных регулятором. Там напомнили, 
что сейчас для эффективного противодействия 
отмыванию преступных доходов банкам 
необходимо постоянно поддерживать на хорошем 
уровне работу своих IT-систем, уделять внимание 
развитию комплаенс-подразделений, что требует 
существенных финансовых и трудовых затрат. 
Пилотирование позволит оперативно отработать 
интеграцию платформы ЗСК во внутренние 
банковские системы, уточнили в регуляторе, 
добавив, что этот процесс не отразится на 
деятельности клиентов финорганизаций. К 

https://iz.ru/1248404/natalia-ilina/status-otkaza-v-tcb-zhdut-umensheniia-chisla-blokirovok-bankovskikh-operatcii
https://iz.ru/1248404/natalia-ilina/status-otkaza-v-tcb-zhdut-umensheniia-chisla-blokirovok-bankovskikh-operatcii
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участию в эксперименте привлечено около 40 
банков, подчеркнули в ЦБ. Среди них ― ПСБ, 
Росбанк, «Зенит», Делобанк (группа СКБ-банка), 
«Открытие», сообщили «Известиям» их 
представители. Пилотирование продлится до 
марта 2022 года, уточнили в Делобанке. В 
кредитных организациях подчеркнули, что 
проведение эксперимента уже подготовлено: ЦБ 
предоставил банкам формат обмена данным о 
подозрительных операциях и юрлицах. 
― С учетом имеющейся информации у 
платформы ЗСК больше преимуществ, чем 
недостатков. Недостатки — это финансовые 
затраты на ИТ-доработки. Из ключевых 
преимуществ ― прозрачная система 
взаимодействия с ЦБ в части аналитики операций 
клиентов, а также возможность банка 
«реабилитировать» своего клиента, ― уточнила 
начальник департамента финансового 
мониторинга «Зенита» Людмила Соколова. 
Росфинмониторинг поддерживает пилотирование 
и запуск ЗСК, поскольку дополнительное 
информирование о рисках клиентов позволит 
более эффективно противодействовать 
незаконным финансовым операциям, заявили 
«Известиям» в службе. Масштабировать работу 
сервиса на все банки планируется к середине 
2022 года. Пока запустить платформу в 
промышленную эксплуатацию нельзя, поскольку 
регулирующий ее законопроект еще не принят. 
 
Сложный переход 
К первой версии законопроекта было несколько 
критических замечаний: например, деньги юрлиц, 
признанных неблагонадежными, предлагалось 
перечислять в госбюджет. В текущей редакции 
документа, которая готовится ко второму чтению, 
этого пункта нет. Принципиальные замечания 
банковского сообщества сняты, заявил 
«Известиям» вице-президент Ассоциации банков 
России Алексей Войлуков. 
― Сейчас в проекте закона предусмотрено 
несколько вариантов: банк может пользоваться 
только своей системой оценки рисков, только 
центробанковской или обеими платформами. Чем 
крупнее банк, тем ему удобнее принимать свою 
оценку. Чем меньше банк, тем ему проще 
доверяться ЦБ вместо проведения громоздкого 
анализа на своей стороне. В зависимости от 
выбранной модели будет разная ответственность 
кредитных организаций, ― пояснил Алексей 
Войлуков. 
Единая система оценки рисков позволит 
сократить время для открытия счета 

предпринимателям, поскольку банки будут 
быстрее оценивать его риск-профиль, ожидает 
первый вице-президент «Опоры России» Павел 
Сигал. В другом бизнес-объединении ― «Деловой 
России» ― проблему блокировки счетов назвали 
одной из самых масштабных. 
― Так как блокировка счетов или присвоение 
различных статусов напрямую влияет на все 
бизнес-процессы предприятий, данные действия 
должны происходить только по решению 
судебных органов. Если это происходит в обход, 
то возникают сложности с выходом из различных 
черных списков, со снятием статусов и 
разблокировкой счетов. При этом предприятие не 
может нормально функционировать, а 
ошибочный простой никто не будет 
компенсировать, ― заявил член генерального 
совета «Деловой России» Алексей Мостовщиков. 
Он полагает, что на первом этапе работы 
платформы «Знай своего клиента» возможны 
массовые ошибочные блокировки. Поскольку на 
данный момент в законопроекте не определены 
критерии оценки благонадежности клиентов, 
преждевременно оценивать эффективность 
скоринговой модели, согласен член Ассоциации 
юристов России Тимур Эшпулатов. При этом он 
подчеркнул, что период перехода с одной оценки 
рисков на другую, очевидно, будет иметь для 
некоторых игроков неблагоприятные 
последствия. ■ 
 

 
Рынок взыскания 
 
Приставы назвали число коллекторов с высоким 
риском вреда для должников. Но сами взыскатели 
считают, что проблемы исходят от нелегальных 
компаний 
 
Федеральная служба судебных приставов 
отнесла к группе высокого риска чуть больше 
7% коллекторских компаний. Но нарушения 
при работе с должниками допускают в 
основном нелегалы и МФО, не оцениваемые 
ФССП, считают участники рынка 
В России сейчас работает 30 коллекторских 
агентств высокой категории риска, сообщили РБК 
в Федеральной службе судебных приставов 
(ФССП). Это 7,2% от общего количества 
компаний, состоящих в реестре 
профессиональных взыскателей (414 юрлиц по 
состоянию на 3 ноября). 
Ведомство стало по-новому оценивать качество 
работы коллекторов с 1 июля этого года, когда 

https://www.rbc.ru/finances/15/11/2021/618e623c9a79477c66f9a111
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вступило в силу постановление правительства о 
контроле за компаниями, чья деятельность по 
взысканию просроченной задолженности 
является основной. Новый порядок 
предусматривает их распределение по четырем 
сегментам в зависимости от степени возможного 
вреда для должников — группы высокого, 
значительного, среднего или низкого риска. 
Представитель ФССП также сообщил, что в 
категорию значительного риска сейчас отнесено 
девять юридических лиц, а в категорию 
среднего — пять. 
В общей сложности доля коллекторских 
компаний, к которым у приставов есть претензии, 
составляет 10,6% от общего количества. 
 
За что коллекторы могут быть признаны 
проблемными 
Как следует из постановления правительства, 
попадание коллекторской компании в ту или 
иную группу риска зависит от вида и количества 
нарушений, допущенных ею при взыскании 
задолженности. Речь идет о случаях, по 
которым уже вынесены судебные решения или 
постановления об административных 
штрафах. За девять месяцев этого года 
приставы составили 648 протоколов об 
административных правонарушениях, 
подсчитали в ФССП. Статистика не включает 
судебные решения. 
К категории высокого риска приставы относят 
коллекторов, которые хотя бы один раз за 
календарный год грубо нарушили основной закон 
в сфере взыскания — 230-ФЗ. К таким 
нарушениям сейчас, в частности, относятся 
применение к должникам физической силы, 
угрозы, уничтожение или повреждение 
имущества, а также взаимодействие с 
гражданами после признания их банкротами. В 
группу высокого риска также попадают 
компании, если их больше двух раз за год 
поймают на взаимодействии с должниками и 
третьими лицами без их согласия или на 
введении клиентов в заблуждение. 
Если компания за отчетный год неоднократно 
нарушит правила, которые касаются частоты 
визитов и звонков должникам, то приставы 
должны отнести ее в группу значительного 
риска. В категорию среднего риска попадают 
коллекторы, которые допустили подобные 
нарушения один раз. 
Присвоенные профессиональным взыскателям 
степени риска влияют на частоту плановых 
проверок: для высокорисковых компаний они 

должны проводиться раз в два года, а для 
низкорисковых — не проводиться вовсе. На 
частоте внеплановых проверок это не 
отражается. 
 
Позиция коллекторов 
Президент Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских агентств 
(НАПКА) Эльман Мехтиев сообщил РБК, что 
объединению неизвестно, какие компании 
оказались в проблемном списке ФССП. «Мы все 
узнаем об этом в конце года, когда ФССП 
передаст в Генпрокуратуру план проверок на 
следующий год и он станет публичным», — сказал 
глава НАПКА. 
По словам Мехтиева, рассчитанная ФССП доля 
высокорисковых взыскателей «не отражает 
ничего, кроме того, сколько раз ФССП по итогам 
проверок, образно говоря, «выписала штрафов». 
Глава ассоциации коллекторов считает, что 
новый подход не показывает, насколько 
действительно высока концентрация рисков 
нарушения закона в работе коллекторских 
компаний, потому что не учитываются масштабы 
бизнеса. «Да, нарушений не должно быть вообще, 
но одно дело, когда организация работает 
с миллионом лиц и допускает два нарушения за 
год, и другое — когда в «портфеле» всего тысяча 
клиентов и те же два нарушения», — поясняет 
Мехтиев. Он допустил, что большинство крупных 
компаний в следующем году столкнутся с 
внеочередными проверками ФССП, но это не 
сократит риски «громких и резонансных 
нарушений» со стороны компаний, которые не 
попадают под надзор ФССП. 
 
Каких взыскателей не учитывает ФСС 

• Попадание организации в категорию с 
низким уровнем риска не означает, что 
она не допускала нарушений в прошлом и 
не допускает сейчас — категория 
присваивается всем вновь включенным в 
реестр организациям по умолчанию, 
говорит управляющий партнер 
юридической компании «Иккерт и 
партнеры» Павел Иккерт. По его оценкам, 
«у почти четверти коллекторских агентств, 
включенных в реестр, низкий уровень 
риска присвоен просто в силу того, что они 
являются новичками». 

• Сейчас под действие 230-ФЗ не попадают 
банки и микрофинансовые организации 
(МФО), которые тоже занимаются 
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взысканием просроченной задолженности 
у населения. С осени 2019 года участники 
рынка совместно с Минюстом обсуждали 
распространение надзора ФССП на банки 
и МФО, но поправки в законодательство 
так и не были приняты. 

• По оценкам НАПКА, в первой половине 
этого года почти половина жалоб граждан 
на процедуры взыскания касалась не 
коллекторов, а кредиторов — банков и 
МФО (4,6 и 43,2% обращений 
соответственно). Еще около четверти 
негативных отзывов потребителей 
поступали в адрес компаний, не 
состоящих в реестре ФССП, то есть тех, 
кто занимается взысканием долгов 
нелегально. 

«Наш опыт работы с обращениями и жалобами 
граждан показывает, что основная часть жалоб на 
взыскание после вступления в силу 230-ФЗ 
касается именно нелегальных кредиторов и 
действующих от их имени нелегальных 
взыскателей. Также существенная доля жалоб, с 
которыми нам приходится работать, касается 
МФО и банков», — говорит руководитель проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгения Лазарева. 
Разделение коллекторов на группы риска она 
считает бесполезным для должников, поскольку 
подход не учитывает нарушения организаций, не 
входящих в реестр. 
РБК направил запрос в крупные коллекторские 
агентства — «АктивБизнесКонсалт», Столичное 
агентство по возврату долгов, «Кредитэкспресс 
Финанс» и Первое коллекторское бюро. Их 
представители отказались от комментариев. 
Гендиректор агентства ЭОС Антон Дмитраков 
сказал РБК, что компания еще не сталкивалась с 
проверками по новым правилам, но это «вопрос 
времени». «Любой, в том числе и крупный, 
оператор коллекторского рынка может попасть в 
высокую категорию риска, и в том числе по 
формальным нарушениям», — считает он, но 
ожидает, что ЭОС может быть отнесена к группе 
низкого риска. 
 
Зачем нужна оценка коллекторов 
Оценка доли высокорисковых взыскателей в 
перспективе будет иметь практическое 
значение для приставов. 9 ноября на портале 
нормативных актов Минюст опубликовал 
проект поправок в Положение о контроле за 
коллекторами, который предполагает, что 
приставы должны будут ежегодно снижать 

процент проблемных взыскателей на рынке на 1 
п.п. В случае принятия поправок изменения 
вступят в силу 1 марта следующего года. В 
ФССП и Минюсте не уточнили, каким будет 
целевой показатель для службы на 2022 год. ■ 
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